

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 167

SUSCRIPCIÓN { En la Isla, al mes ptas 1'00  
Resto de España 1'25  
Ex. ranjero 2'00

MAHÓN, SÁBADO 27 ABRIL 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION  
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

## ACTUALIDADES

### El gobierno preocupado

El gobierno, según dicen de Madrid, muéstrase algo preocupado por el resultado que han tenido las elecciones.

La mayoría formidable que se aguardaba no ha venido; y todas las tretas, suspensiones y violencias que ha puesto en juego el Ministro de la Gobernación no han impedido el triunfo de determinados candidatos cuya derrota ya tenía por descontada el Sr. Lacierva. No tiene, pues, nada de particular que el flamante forjador de actas y desenterrador de añejos procedimientos se encuentre en una situación desairada, hasta el punto de que se haya pensado en su dimisión.

Cada vez que se ha historiado la serie de atropellos que se han cometido por un gobierno, á cuyo frente va un hombre probo y que en su malleta de viaje lleva siempre un proyecto de administración, que es el descuaje del caciquismo, nuestra buena fe se ha resistido á creer que aquello fuera obra del señor Maura, ó concedíamos á lo sumo que si era cómplice, su complicidad debía reducirse á haber callado y haber dejado hacer á su lugarteniente.

Si esto convenía á los ulteriores planes del Presidente del Consejo es cosa que no tardará mucho en verse.

El gobierno anda caviloso, porque indudablemente barrunta en el horizonte la proximidad de posibles tormentas. La mayoría en que ha de hacer punto de aplicación no es tan aplastante que no deje al enemigo puntos y resquicios por donde pueda herirla. Y no es que dudemos un instante de la cohesión ni de la disciplina de aquellas; pues la más ligera nubecilla que de su seno surgiera quedaria pronto desvanecida al conjuro del verbo y de la acción de Maura.

Pero es que enfrente de esa mayoría se levantan otras fuerzas en cuyas entrañas fermentan rencores legítimos, aspiraciones grandes y proyectos del porvenir.

Las decapitaciones en masa de ayuntamientos, y otras censurables y malas artes, empleadas contra el partido liberal, han despertado en este el afán enconado de represalias y puesto en los labios del señor Moret palabras nada tranquilizadoras. Quizá el jefe de esta minoría no obraría impulsado por sí mismo; pero tendrá que dar forma á protestas ruidosas y exigir del gobierno satisfacciones de su conducta.

Además en el futuro Parlamento va á entrar un factor nuevo, desconocido, cuyas intenciones se ignoran y cuya fuerza es muchísima. Nos referimos á los diputados de la Solidaridad.

Tantos como son, serán otras tantas voces que van á recabar reivindicaciones para hoy y para mañana y pedir cuenta á los gobernantes.

La Solidaridad debemos recordar que fué concebida el día en que se

dió á luz la ley de las jurisdicciones. Esa ley lanzó á los republicanos al retraimiento y en su retirada le siguieron los regionalistas; y de esa retirada surgió aquella protesta que se llamó Homenaje, y que se le hizo encarnar en la Solidaridad catalana en vez de la solidaridad nacional.

Se sabe cual fué su origen; pero nadie, ni acaso los mismos impulsores del movimiento, pueden conocer exactamente el término á donde llegará. La cohesión y la fuerza de los diputados solidarios los hará audaces; y puestos en el camino de reivindicar ¿quién predice lo que puede suceder?

Siendo un elemento nuevo, que entra como un grande reactivo en el campo de la política española, es indudable que ésta sufrirá una sacudida violenta.

¿Qué hará el gobierno para resistirla ó encauzarla? ¿Podrá hermanar los intereses generales del país con los particulares que reclamé una región, sin provocar un conflicto, grave por lo peligroso?

Y si esos diputados, fuertes por su número y más aún por su disciplina, exigen como primer acto de vida del nuevo Parlamento la derogación de la Ley de jurisdicciones, el señor Maura que apoyó su aprobación resueltamente, tendrá que rechazar la exigencia; pero habrá de contar también desde el primer día con la oposición enérgica de esa minoría, que puede convertirse en obstrucción sistemática é irreductible contra todos sus proyectos.

Preocupado dicen que está el gobierno, y así debe ser. No le faltan motivo ni razón.

### Desenvolvimiento marítimo

La nota más interesante que ofrece hoy la crónica internacional, es la noticia de haberse convenido en la conferencia regia de Gacta, la neutralización del Mediterráneo. En efecto, la prensa británica confirma el rumor y dice que ese acuerdo tiene carácter esencialmente las potencias que lo mantienen.

Hace tiempo que venimos hablando sobre esta finalidad en el interesante problema del Mediterráneo que á España, por su situación le afecta extraordinariamente, y es una fortuna que siendo esta cuestión por su naturaleza especial una de las que más podían preocuparnos venga á constituir un motivo de paz y tranquilidad en el aspecto externo de nuestra política.

Antes de ahora hemos indicado la relación íntima que entre la cuestión del Mediterráneo y la reconstrucción de nuestra flota militar existe, y el insistir sobre ello entendemos que es una obra eminentemente nacional y patriótica. ¿Por qué? Porque España es la clave de ese gran problema de la política internacional.

Para garantizar la neutralización del Mediterráneo, indispensable para la paz mundial, Inglaterra, domina en Malta y Gibraltar, Francia en Bizerta, Tolón y Port Vendres, Italia en su litoral y en las bocas de Bonifacio, Grecia en el Pireo, pero, ¿de qué sirve todo eso sin el dominio de las Baleares en Mahón, Cartagena en el litoral de Levante y las Chafarinas frente á la costa africana?

Inglaterra es la primera en reconocer

que el concurso de España es el más fundamental é indispensable para la resolución del magno problema en el Mediterráneo y que la neutralización de esta intensa vía del comercio internacional no puede garantizarse sin la aquiescencia de España.

Para eso sin duda es para lo que se considera indispensable que las necesidades marítimas de la nación española puedan ser satisfechas rápidamente á fin de que nuestra Patria disponga de los elementos necesarios para que en Mahón, en Cartagena y en las Chafarinas puedan encontrar abrigo las defensas móviles y barcos encargados de mantener con la boca de sus cañones dicha neutralización.

Todo cuanto prematuramente se viene hablando estos días sobre la construcción de una escuadra defensiva es lógico, porque se fundamenta en conjeturas muy verosímiles, pero una cosa es la necesidad, unánimemente reconocida de construir una escuadra de esas condiciones y otra la realidad, ó sea la manera de cumplir esas aspiraciones tan razonables.

De momento, lo esencial para España es la proclamación espontánea y general de su importancia como nación mediterránea, y esto es lo que ha venido á determinar la visita del rey de Inglaterra á Cartagena. Lo demás y que se refiere concretamente á la reconstitución de la flota de combate y detalle de la misma, vendrá después y surgirá por sí mismo sin necesidad de nuevos requerimientos.

La ventaja de esta solución internacional salta á la vista, pues en ella están interesadas las principales potencias de Europa, sin excluir á Alemania, cuyo aislamiento internacional es más hipotético que efectivo, y desde luego se comprende que sin una política de transacciones y de gran cordialidad no sería posible conseguir la solución del magno problema de neutralizar al Mediterráneo.

España no debe dormirse y está en el deber de no defraudar las esperanzas que se fundan en su concurso desinteresado y leal, y por eso debe también empezar á preocuparse de su política marítima, que consiste principalmente en artillar y defender sus puertos y costas y en mantener una escuadra en armonía con esas necesidades.

A conseguirlo brindan ahora todas las circunstancias pues el ambiente popular está bien dispuesto en favor de la reconstitución de la flota y los elementos disponibles para realizarla no han de encontrar obstáculos insuperables para su organización.

De otra parte el porvenir económico es más despejado que en otras ocasiones y permite sin apresuramientos con método y calma estudiar el planteamiento de industrias relacionadas con la construcción naval á fin de que los compromisos internacionales de España se resuelvan en beneficio de la industria nacional.

### Del correo

*Maura no puede estar contento*

Juzgando lo ocurrido en las elecciones del domingo último, dice «El Imparcial»:

«El Sr. Maura no puede estar contento del resultado de las elecciones.

No ha visto realizado su más ardiente deseo, que era desterrar del Parlamento á Rodrigo Soriano; antes bien, el triunfo alcanzado por este en Valencia, le da mayor fuerza para emprender sus campañas.

Salió tremendamente derrotado el señor Maura en cuantos puntos entabló esa guerra arbitraria destinada á apartar del Congreso á aquellos que no consideraba merecedores del acta, como sucedió con el conde de Romanones.

Se quería que no fuera al Congreso, y viene con tres actas nada menos.

No, no puede estar contento el señor Maura.

Bastarían solamente estos casos para que el jefe del Gobierno no sintiese gran satisfacción.

Pero, además, la gran penetración de su claro entendimiento no debe mirar con tranquilidad la venida de 41 diputados de la Solidaridad catalana, los cuales, por una especie de mandato imperativo, vienen al Parlamento como anuncio de peligros graves y como encarnación de inevitables conflictos.

La candidatura derrotada, con sus veintiún votos, tiene para nosotros una afirmación simpática: la del españolismo, la intangible unidad de la patria, el amor á la bandera nacional.

El Sr. Sol y Ortega expuso en su admirable Manifiesto y sus magistrales artículos, cuáles son las reformas que cataluña necesita, comenzando por una amplia descentralización administrativa, que preste el auxilio debido á las iniciativas regionales.

Juzgamos que en esas afirmaciones de Sol y Ortega está contenida la resolución del problema de la vida política por lo que respecta á Cataluña.

Una discreta utilización de tales elementos, dominando los radicalismos, satisfaciendo las aspiraciones justas de aquella región y poniendo sobre todo el amor á España, había de proporcionar la paz moral que hoy consideramos rota.»

*Cosas del Amor*

Esta mañana se promovió en la estación del Mediodía un gran escándalo que bien podemos calificar de pasional, siguiendo la nomenclatura establecida para los crímenes amorosos.

Presentaronse en el andén de la citada estación una joven muy bonita acompañada de su madre, las cuales tomaron billete para Sevilla.

La misma estación acudió un caballero que era novio de la joven en cuestión, oponiéndose á que esta se ausentase de Madrid.

Bien pronto se reflejó en el sem-

blante de él la contrariedad que el viaje de su amada le producía, contrariedad que amenazaba tener desagradables consecuencias.

Comprendiéndolo así la madre, pidió auxilio, acudiendo una pareja de la guardia civil.

El caballero, á quien la próxima ausencia de su novia le tenía fuera de sí, no respetó á la fuerza pública y comenzó á trompazos con las guardias.

Pudo ser reducido no sin algún trabajo y detenidos el caballero, la novia y la madre.

Con esto, al menos el regresar de la benemérita consiguió que su novia perdiera el tren y no haya partido para Sevilla.

#### Las economías de Inglaterra

De Londres telegrafían que los obreros del arsenal de Wolwieh, efectuaron una manifestación ante el Parlamento para protestar contra la despedida de algunos miles de operarios de dicho centro militar. El ministro de Guerra declaró á los delegados que el gobierno se ve obligado á limitar los gastos militares.

No ocurrieron incidente desagradables.

#### Naufragios

En aguas de la Coruña naufragó ayer una lancha pesquera.

Los tripulantes, que eran cinco, permanecieron cinco horas y media agarrados á la quilla y al palo de la lancha, luchando en esta posición contra los embates de las olas.

Extenuados por la fatiga, fueron poco á poco soltando las manos y desapareciendo bajo las aguas cuatro de los marineros.

Uno de ellos, que era el más fuerte, joven de veinticinco años, todavía después de ver sumergirse á sus compañeros, tuvo alientos para continuar asido á la quilla.

Un terrible golpe de mar acabó con sus fuerzas, y cuando ya se consideraba perdido é iba á soltarse, acertó á pasar un vapor, que lo recogió, salvándole de una muerte cierta.

Cuando el barco llegó á la Coruña, el naufrago fué llevado al Hospital en gravísimo estado.

Se practican trabajos para encontrar los cadáveres de los otros cuatro tripulantes.

#### En Ceuta

Un moro que llegó ayer á Ceuta comunicó que en el puerto denominado Casfordeo, cerca de la punta Iris, había naufragado una embarcación.

En seguida salió un vapor llevando á bordo varios marineros muy conocedores del punto donde había tenido lugar el naufragio.

Se practicó un minucioso reconocimiento que no dió resultado alguno.

Se cree que la embarcación y los tripulantes desaparecieron bajo las aguas.

#### La plaga de la langosta

Telegrafía el corresponsal de la «Petite République» de París en Argel, que en el distrito de Tebessa, Argelia, han assolado hasta ahora las nubes de langosta una superficie de terrenos bien cultivados de 3.000 hectáreas cuadradas.

#### Más fuego en Filipinas

Además del violento incendio de Ilo-Ilo en la isla de Panay del que hemos dado ya cuenta á nuestros lectores, anuncia un telegrama de Manila que otro incendio ha destruido 1.100 casas en los distritos de Sinnalong, Poco y Babang.

Adviértase empero, que las casas de que habla el telegrama citado, son todas de indígenas, es decir; que no son más que chozas pequeñas de escasísimo valor.

#### Los franceses en Guinea

Telegrafía el corresponsal del «Temps» de París en Conakry (Guinea francesa) que las tropas que tiene Francia en aquel país atacaron un pueblo fortificado que como cuartel general emplean los merodeadores indígenas procedentes de la Libéria superior.

Los africanos ofrecieron tal resistencia, que para apoderarse del pueblo tuvieron los franceses necesidad de bombardearlo y casi arrasarlo.

Perdieron en el ataque y asalto los franceses un oficial, un soldado indígena muerto y otros diez heridos.

Las bajas de los africanos fueron de algunos centenares de muertos, entre los cuales se encontró al entrar en el pueblo y hacer un reconocimiento el cadáver de un europeo que era probablemente de nacionalidad alemana.

#### Las elecciones de España.—Opiniones

La prensa se ocupa del resultado de las elecciones generales efectuadas en España.

Los periódicos católicos se felicitan del resultado. *Le Figaro* elogia al señor Maura y hace votos porque la autoridad y fuerza del mismo se afiance en bien de España.

#### Emigrantes rusos

De Odesa telegrafían que 300 hombres de la tripulación del acorazado ruso «Kuzia Potemkin» que han tomado parte en los recientes disturbios agrarios de Rumania han resuelto emigrar á América.

#### La conferencia de La Haya

Telegrafían de Roma que un antiguo diplomático ha dicho que después de la entrevista entre Tittoni y Bulow la conferencia de la Paz no se reunirá, y si se reúne será un completo fracaso.

#### El Czar y la Duma

Según noticias de San Petersburgo el Czar ha autorizado al jefe del Gobierno Stolypine para que en caso que lo juzgue necesario tome la iniciativa para la disolución de la Duma.

Stolypine hará uso de esta autorización si continúan los discursos incendiarios en la Duma, y sigue siendo nula la labor de la Asamblea.

#### Relaciones germano-italianas

Comunican de Berlín que se confirma la noticia de que cuando el barón de Aerenthal, ministro de Negocios Extranjeros de Austria-Hungria vaya en los primeros días del próximo mes de mayo á aquella capital, será recibido por el emperador Guillermo, pero que antes de ir á Berlín celebrará una conferencia con el ministro de Negocios Extranjeros de Italia, señor Tittoni.

Dáse grandísima importancia á todas estas vistas y reuniones después de los mítins que recientemente celebró el Rey Eduardo VII con los reyes de España y de Italia y de los que tuvieron en Rapallo el príncipe von Bulow, canciller del imperio de Alemania y el ministro de Estado de Italia.

#### Epilogo de una juerga

En Murcia varios mozos pusieron sangriento epilogo á una juergueta que no fué en seco ni muchísimo menos.

Varios jóvenes fueron á un río dedicándose á la pesca con algún fruto.

Terminada esta, decidieron hacer una merienda comiéndose el pescado.

Para llevar á cabo su propósito, fueron á un ventorro, donde saborearon el pescado, rociándolo abundantemente con sendos vasos de vino.

No tardó éste mucho tiempo en dejar sentir sus efectos.

Exaltadas las cabezas de los comensales, inicióse primero una conversación muy animada; se transformó esta en disputa y á los pocos minutos, lo que momentos antes era teatro de fraternidad expansión entre amigos y compañeros convirtióse en verdadero campo de batalla.

Salieron á relucir armas de todas clases y sistemas, y se entabló una lucha feroz, tanto más cuanto que los combatientes, cegados por los vapores alcohólicos, no se daban verdadera cuenta de lo que hacían.

Cuando acudieron á finalizar la reyerta había un cadáver, un herido de seis puñaladas y otro con una cuchillada en el brazo.

Se practicaron varias detenciones.

#### La conferencia de la Haya

Según despachos oficiales de Buenos Aires, la República Argentina estará representada en la conferencia de La Haya por los señores don Roque Saenz Peña, don Carlos Rodríguez y don Luis María Drago.

#### Incendio en Tolón El arsenal destruido.

Telegrafían de Tolón que se ha declarado un incendio en los talleres llamados de cordelería vieja del arsenal, y que á pesar de todos los esfuerzos hechos para sofocarlo, el incendio ha destruido los talleres de la flota, la escuela de oficiales, torpederos y muchos almacenes, amenazando por un momento comunicarse al barrio próximo.

A consecuencia del siniestro han resultado heridos unos veinte soldados de marina, tres de ellos muy gravemente. El importe de las pérdidas es enorme, y se desconoce cual es la causa del desastre.

La población, no respuesta aún de la tremenda emoción causada por la catástrofe del «Jena», está consternada.

#### Más vale así

Según el «Petit Parisien» todo tiende á señalar que se llegará á un arreglo satisfactorio en el conflicto referente á las concesiones hechas á los alemanes para llevar á cabo algunas obras públicas en Marruecos.

#### Maura y el proyecto de Asociaciones

El Sr. Maura negociará con el Vaticano un proyecto de ley de asociaciones, el cual tendrá dos fines, limitar el número de asociaciones religiosas y señalar el máximo de individuos que deban formar cada asociación.

## Crónica local

### MEMORANDUM

#### Para mañana

*Santos del día.*—Santos Prudencio y Patricio.

*Sol.*—Sale á las 4 h. 54 m. mañana, pónese á las 6 h. 40 m. tarde.

*Luna.*—Sale á las 7 h. 31 m. tarde, pónese á las 5 h. 45 m. madrugada.

*Coche-correo.*—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 11 y 20 minutos mañana; sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

*Vapores-correos.*—Sale para Barcelona con escalas en Alcudia y Ciudadela á las 6 de la tarde.

*Oficinas.*—Cerradas por ser día festivo.

*Giro mutuo.*—De nueve y media á doce y media de la tarde; despacho calle Puente Castillo núm. 10.

*Telegrafos.*—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela.

la. De 8 á 12 mañana las de Alayor y Mercadal estando cerradas por la tarde.

*Telefonos.*—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

*Correos.*—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

Se convoca á la Juventud del «Casino de Obreros de Unión Republicana» á una reunión extraordinaria que tendrá lugar mañana á las ocho y media.

## Partida del Dr. Llansó

Ayer en el «Isla de Menorca» emprendió su viaje de regreso á Barcelona nuestro querido amigo y correligionario el distinguido médico doctor D. Federico Llansó y Seguí.

De todos los pueblos de la isla pasaron á esta ciudad nutridas comisiones de los respectivos comités los cuales acompañaron desde la fonda á bordo al Dr. Llansó.

El muelle y miradores estaban atestados de numeroso público, teniendo brillante representación el bello sexo.

Al soltar el vapor sus amarras y ponerse en marcha resonaron ensordecedora ovación y varios vivas al doctor Llansó, saludando dicho señor con el sombrero. De las mirandas también partieron fuertes vivas y aplausos.

Muchos espectadores al estar el vapor en marcha, dirigiéronse presurosos á la punta de Cala Figuera para tributar la última ovación al menorquín tan querido.

Al pasar el buque por dicho punto los aplausos y vivas fueron entusiastas contestando á ellos el Dr. Llansó que se hallaba sobre la popa del buque, con un viva á España, otro al partido republicano menorquín y otro á Menorca, contestados con entusiasmo por la multitud.

Si brillante fué el recibimiento que los republicanos menorquines tributaron al que venía para ser su candidato en la Diputación á Cortes, brillante fué la elección que supieron hacer é igual han resultado todos los actos hasta el momento de la despedida.

Con ansias de luchar de nuevo, con más brío si cabe que esta última vez, se queda el partido republicano.

Tenga el doctor Llansó por seguro que su ausencia no ha de entibiar en lo más mínimo nuestros ánimos y que en próximas luchas logrará, á no dudarlo, entregarle una acta limpia y honrosa á que se ha hecho acreedor tan ilustre menorquín, digno por todos conceptos de representarnos en el palacio de las leyes.

Que haya tenido feliz viaje es lo que deseamos, y que su estancia en esta isla le haya sido tan grata como á nosotros.

Esta mañana á las diez ha tenido lugar en las Casas Consistoriales la elección de compromisarios para Senadores.

Las elecciones para Senadores se efectuará el 5 del próximo mes de Mayo.

*Regatas de botes automóbiles.*—Según leemos en la prensa llegada ayer, en las regatas de botes automóbiles efectuadas ultimamente en Palermo (Italia) ha resultado vencedora una canoa de la casa Fiat, la

misma marca que ganó el premio Argel-Mahón.

Habiendo sabido la Cámara de Comercio de esta Isla, por noticias particulares, que la Isla Marítima de Palma, en extensa y razonada comunicación ha rehusado definitivamente la nueva expedición Palma-Tarragona, que le fué ofrecida por la Dirección General de Correos, el Señor Presidente de la Cámara dirigió ayer el siguiente telegrama al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación.

«Ministro Gobernación

Madrid.

Teniendo esta Cámara noticia que la Isla rehusado nueva expedición Palma Tarragona suplica muy respetuosa encarecidamente Vucencia se digne disponer quince mil pesetas figuran Presupuesto se apliquen creación nueva línea directa Barcelona Mahón ya que se consignaron este objeto.

Con ello prestará Vucencia señalado servicio Menorca que cuenta solo dos expediciones semanales Continente á pesar guarnición cerca cuatro mil hombres é importancia puerto Mahón.

Presidente,  
Bartolomé Escudero».

Celebraremos que los esfuerzos que viene haciendo, desde hace tanto tiempo, la Cámara de Comercio para dotar á Menorca de una nueva expedición con el Continente, se vean coronados por fin con el éxito más feliz en beneficio de los intereses generales de la Isla.

**Subasta.**—Por el Ayuntamiento de esta ciudad se anuncia una subasta para el 25 de Mayo próximo, la que tendrá lugar en las Casas Consistoriales, para el arriendo de un edificio propiedad del municipio, marcado con el número 9 situado en la Plaza del Carmen.

El arrendamiento será por diez años ó sea desde el 15 de Noviembre de 1907.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

**Marítimas.**—El crucero acorazado «Numancia» salió hace unos días de Cartagena para la bahía de Alcedia en cuyo punto efectúan sus tripulantes ejercicios de cañón.

Luego pasará á Mahón en donde se proveerá de carbón y agua.

—Durante el año de 1906, el número de buques que se perdieron, fué el siguiente:

Buques de vapor 376, representando toneladas 525,292, y 725 buques de vela, representando 334,166 toneladas.

Los accidentes ocurridos durante el año han sido 3,549 á los vapores, y 1,497 á los veleros.

**Fotografías.**—Los fotógrafos que durante la merienda popular republicana celebrada el jueves en honor del doctor D. Federico Llansó no cesaron de sacar fotografías, se han demostrado activísimos, pues en el día de ayer ya vimos expuestas á la venta bastantes de ellas en varios comercios de esta ciudad.

El primero que las puso á la venta en forma de postales fué el fotógrafo D. P. Sturla, y más tarde en fototipia, siendo despachadas gran número de ellas.

Dicho señor obtuvo seis fotografías distintas, distinguiéndose todas ellas por su claridad y limpieza.

Además de expendirse las mismas en distintos puntos de esta ciudad, cuantos deseen hacer algún pedido pueden dirigirse á dicho señor, quien tiene establecidos sus talleres en la calle del Castillo, n.º 27.

**Colombofilia.**—El martes 30 del presente més la Sociedad Colombófila de Barcelona efectuará en Palma una gran suelta de palomas.

Hay varios premios para las primeras que lleguen á la ciudad condal.

Telegrama de «La Marítima.»

Barcelona 27.

«Isla de Menorca» fondeado las seis sin novedad, nieblas al amanecer.

Ginart.

### Matadero

Reses sacrificadas el día 25 Abril

1 buey 219 kilos se Merchal, Ciudadela.

1 ternero 112 id. Binicroga nou.

1 id. 72 id. id. id.

1 id. 110 id. Biniache.

1 id, 118 id. Estancia de Mila.

1 id. 115 id. Son Bif Lloch, Ferre-rías.

1 ternero 67 id. id. id.

1 id. 82 id. Noria de Orfila.

1 Vaca 200 id. Juan Chequet, San Cristóbal.

2 Carneros 19 id. Biniach.

2 id. 23 id. Hucalari Vey, Alayor.

3 id. 33 id. Lloch nou den Belota.

3 id. 29 id. Algendar de Gomila.

5 id. 51 id. Museyta nou.

2 id, 17 id. Son Martorell.

2 id. 24 id. Santa Victorie, Ferre-rías.

1 cerdo 73 id.

### TEATRO PRINCIPAL

Cinematógrafo y Variedades

Grandes secciones á las 9 y á las 10

Hoy sábado 27 abril 1907

Con gran variedades de películas.

Tomarán parte Les Parisiens bailando el *Vals Aragonés, Tango y el Morrongo* cantando y bailando

Las secciones terminarán con el aplaudido ventríloquo *Sr. Martín*.

Mañana domingo 28 tres secciones: la primera á las 6 3/4; la segunda á las 8 3/4 y la tercera á las 10.

Precios los publicados

NOTA.—La empresa avisa al público que éste no puede reclamar más números que los anunciados en programa.

### Política menuda

Para defender lo indefendible, ó sea el acierto de haber elegido diputado á D. José de Olives, el diario conservador ha tenido que inventar una teoría muy graciosa.

Según enseña «El Bien Público», lo difícil es ser presidente de un comité local; esto es un problema complejo y difícil que «exige cualidades de estadista muy superiores». Nada menos!

Peropara ser diputado á Cortes nose necesita ilustración ni talento; no hay caso de saber escribir una carta sin faltas de ortografía, ni aun de hablar correctamente. Basta ser un buen «gestor de negocios».

Si todos los distritos adoptasen el mismo criterio resultaría que la representación nacional caería en manos de cuatro cientos semi-analfabetos, solo buenos para «agenciar negocios», pero incapaces para legislar, ineptos para comprender lo que conviene al país, cuya ignorancia explotarian y ridiculizarían los extranjeros.

En fin ¡el acabose!

Y todo por no confesar que los monárquicos de toda Menorca sufrieron un error lamentable al doblegarse ante las imposiciones de los señores Anglada y Comella, apoyadas por el señor D. Juan Salord de Alayor.

Por otra parte, la ridícula teoría no basta para justificar el desacierto de la elección.

Porque el señor de Olives no será un diputado de altura; pero tampoco sabemos que entienda en negocios.

Ni que tenga la actividad necesaria. Suponiendo que no le falta también la buena voluntad.

De modo que en el Parlamento no resolverá grandes problemas, ni formará opinión sobre las leyes que se discutan, ni se enterará de lo que se hable.

Pero, en cambio, tampoco podrá ni sabrá, ni tal vez querrá hacer nada beneficioso para el distrito.

Su paso por la diputación será solo un tremendo fracaso.

Como lo fué para don Juan Orfila, á quien el cargo de diputado venia muy ancho.

A pesar de ser «el primer talento unido á la mejor voluntad puestos al servicio del país».

Del señor de Olives, aun siendo tan rico, no se han atrevido á decir otro tanto los agradecidos estómagos de «El Bien Público».

Felicitemos cordialmente al notario señor Anglada por la serenidad de juicio, tranquilidad de espíritu y alteza de miras que brillan en su información sobre las elecciones, que ha publicado en «El Vigia Católico» de Ciudadela.

Así, así deben escribir los buenos cristianos y amantes del orden.

Escritores como el señor Anglada hacen falta. Esos desplantados biliosos, escritos por funcionarios públicos son un revulsivo magnífico para avivar á los partidos populares.

¡Adelante, señor Anglada, adelante!

Arrastrado por el entusiasmo, no se contenta con firmar con el nombre y dos apellidos, sino que añade también su cualidad de Doctor en Derecho.

Sin duda para recordarnos aquello de: «lo que la naturaleza no da, Salamanca no lo presta».

El doctor Anglada es católico, monárquico y partidario del orden.

Lo mismo que el *Manitas*.

El doctor Anglada y el señor *Manitas* son los defensores de la sana doctrina en Menorca!

Son los del orden.

Del orden... público.

La pareja.

No queremos sacar partido de las *nerviosidades* y palabras gruesas que llenan el artículo, porque comprendemos que ha sido escrito en un momento de arrebato.

Los monárquicos han ganado la elección; pero viéndoles, oyéndoles, y hasta leyéndoles, parece como si acabaran de sufrir una derrota vergonzosa y aplastante.

Cuando el señor notario se halle más tranquilo y más dueño de sí mismo, se arrepentirá de lo que ha escrito.

Dice *El Bien Público* que D. Emilio Linares quedó como un valiente en sus cuestiones con D. Enrique del Todo.

Muy bien; pero antes que á nosotros debió contárselo á *El Bien Público* de entonces, cuyos redactores son ahora sus amigos y correligionarios.

¡Quién le había de decir á D. Emilio en sus buenos tiempos, que acabaría por solicitar la defensa del mis-

mo *Bien Público* que hasta se metía con el gorro que llevaba puesto durante las sesiones del Ayuntamiento!

De igual manera que ha venido azuzando á los ricos contra los pobres, ha intentado el *Manitas* provocar las iras del ejército contra el pueblo.

Para lo cual ha inventado una calumnia.

Luego, al ver su juego descubierto, ha pretendido disculparse con otra persona, pero sin nombrarla.

Es posible que trate de echar el muerto sobre algún infeliz, puesto que todo cabe dentro de la personalidad moral del director con criterio propio.

Nos anuncia el mismo *Jemabel* que *variara* seguramente el aspecto de sus relaciones con nuestro partido.

No variará, que ya ha variado.

Pero no por su gusto, sino porque á la fuerza ahorcan.

De hoy en adelante respetará al partido republicano. ¡Vaya si lo respetará!

Noticia final. Dice el diario de cámara que don José de Olives se encuentra acatarrado.

¿Es que ya van apareciendo las cuentas de la elección?

Pues habrá tos para rato.

CIRILO.

### SERVICIO TELEGRÁFICO

DE «LA VOZ DE MENORCA»

#### Sesión borrascosa

Madrid 26, 1'00

Ayer mañana celebró el Ayuntamiento de Madrid su acostumbrada sesión semanal.

Los republicanos y socialistas pretendieron discutir la conducta del alcalde señor Dato en las pasadas elecciones, pero este se opuso tenazmente á que siguiera la discusión armándose un escándalo tremendo.

#### Manifiesto republicano

Madrid 27, 2,10

La prensa de esta mañana publicará un manifiesto firmado por nueve cientos republicanos, mostrándose descontentos de la dirección que dá al partido don Nicolás Salmerón, incumpliendo el mandato que se le hizo en la Asamblea de Madrid de 1903.

#### El Gobierno y Cataluña.—El Consejo del lunes.

Madrid 27, 3'00

El señor Maura ha declarado que el gobierno había acordado no incluir ningun candidato suyo para senador en el encasillado de Cataluña, pero que cualquier monárquico que presentase allí su candidatura sería apoyado con interés por todo gabinete.

En el Consejo de ministros que el lunes debe celebrarse, será discutido el presupuesto de Gobernación para 1907 que contiene entre otros asuntos de importancia, la rebaja del franqueo postal y el aumento de sueldo y la inamovilidad de los empleados de dicho ministerio.

#### ATENCIÓN

A los fabricantes de calzado

Manuel Suarez; gerente que ha sido de la sociedad Gumersindo Martínez y Compañía de la Habana y fundador de los grandes Bazares de calzado «La Americana» de Oviedo y Gijón, participo que como conocedor de la clientela del Norte de España abre una nueva casa de comisiones y representaciones teniendo empleados exclusivamente para el viaje. El fabricante que tenga á bien confiar sus muestras, puede entenderse con dicho señor en la calle Corrida número 64 y 66 Gijón.

## Establecimiento de Viticultura Moderna

Francisco Casellas. Balsas de San Pedro, 1 Barcelona

Caldo Bordelés Casellas.  
(Sulfato de cobre en polvo preparado.)  
Garantido contra el Mildiu y Blach Rot de la viña.  
Azufre soluble compagne. (Patentado).  
Eficaz contra el Oidium de la vid.  
Se azufra y sulfata á la vez.  
Economía. Rapidez. Comodidad.  
Vides americanas. Híbridos Productores Directores. Injertos.  
Pulverizador sistema Muratori (patentado).  
No se ha de bombar pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido. 50 por 100 de economía, de tiempo y de líquido. Cabidas de 2 á 15 litros.  
Arboles frutales, forestales y de adorno.  
Palmeras y plantas de salón.  
Folletos, Catálogos ilustrados y prospectos gratis.  
Admite encargos, D. Luis Gimier y Darder. Infanta 10.—MAHON.

## AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Depositario exclusivo para Menorca—MANUEL BELTRAN (hijo)

— DE VENTA —

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos—Plaza Príncipe—MAHON.

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. . . . . Ptas. 13'50

Id. de una botella de 1 litro . . . . . » 0'60.

Se abona por cada caja con 25 botellas vacías . . . . . » 4'00.

Id. » » botella vacía . . . . . » 0'20

## LA SUIZA

Relogería y Platería

Nueva, 17 y 19—Mahón

### LLEGARON LAS PULSERAS CON RELOJ

En dicho establecimiento se acaba de recibir un surtido de relojes pulsera de buen gusto y gran utilidad.

El **Reloj pulsera** es indispensable para los que montan á caballo en bicicletas, motocicletas, conductores de automóviles y coches de caballerías. Tanto unos como otros, se ven muchas veces imposibilitados de soltar la mano para saber la hora que es.

El **Reloj Pulsera** marca G. Wahl y C.<sup>a</sup> es de una marca segurísima y de duración; sirve igualmente para señoras y caballeros; las modas en el vestuario imposibilitan llevar reloj y es un adorno en la muñeca.

El **Reloj Pulsera** es sumamente práctico: siempre lleva la hora á la vista: en estio se puede suprimir el chaleco: en invierno no tiene necesidad de desabrocharse y suprime la cadena.

No dejen de visitar este establecimiento en sus numerosos y riquísimos artículos de relojería, platería y bisutería; todo á precios sumamente baratos.

Nadie se vá sin compra.

## ALDRUFEU Y VIDAL

Horticultores Barcelona

Los señores que deseen adquirir plantas, árboles y semillas de dicha casa, pueden dirigirse á su representante en Menorca, Miguel Estela, Nueva núm. 10, Mahón, el cual pondrá á disposición de los compradores los nuevos catálogos recientemente publicados.

## EL CRONOMETRO

Relogería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etcétera.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios s'n competencia

## Abrigos Impermeables

Marca Neptuno y León pegados y cosidos

De paño sin goma

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen.  
Para muestras y precios dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal,—Doctor Orfila, 10 y en Ciudadela á D. Antonio Alzina.  
Precios limitadísimos.

## Droguería Mahonesa

DE

## VALLS Y PONS

En este acreditado establecimiento se ha recibido en depósito un extenso y variado surtido de instrumentos y otros efectos de música, procedentes de una importante fábrica alemana.

NUEVA 6—MAHON

## Gran exposición de muebles de Lujo

EN

## CASA SINTES

## METALES.—Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13

Mahón

EL COMANDANTE MILITAR DE Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, ecétera, etc.

Hago saber: Que con arreglo á lo dispuesto en el artículo 9 del Reglamento para la propagación y aprovechamiento de mariscos, desde el 1.º de Mayo próximo hasta el 1.º de Octubre venidero queda establecida la veda para la pesca y venta de dichas especies en esta Isla.

Los contraventores sufrirán las penas que señala el citado artículo alcanzando tanto al pescador como el vendedor.

Lo que se anuncia para conocimiento en general y de los que se dedican á dicha industria en particular.

Mahón 25 Abril de 1907.—Cayetana Tejera.

### PERDIDA

El domingo por la mañana se perdió una nube de lana suiza, negra, para señora, desde la calle de Prieto y Caulés, pasando por las de San Roque, Rosario, Angel, Arravaleta y Claustro, hasta el paseo de la Miranda.

En esta imprenta se gratificará á la persona que la devuelva.

### PARA VENDER

Lo está la casa núm. 4 de la calle de Deyá.

Informará el Notario don Francisco Mercadal.

### PARA VENDER O ARRENDAR

Lo está la estancia Alta ó de Se Peña, situada en el Favaritx.

Para informes dirigirse á D. Bartolomé Escudero, calle del Rosario, núm. 25.

### PARA VENDER

Lo están dos casas en Villa-Carlos situadas una en la calle Mayor número 90 y la otra en la calle de la Iglesia núm. 113.

Informes en Mahón, Dr. Orfila 10.

### PARA VENDER

Lo está por un precio módico la casa n.º 36 y 38 de la calle Cardona y Orfila antes calle del Horno.

Para informes en la misma calle n.º 9.

### Y E G U A

Se vende una de tres años, bonita estampa, propia para carrétón.

Informes en esta imprenta.

Imp. de F. Fábregues, á cargo de M. Ribé.